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北京拉拉社区口述史  

 
同语于 2009 年 2 月开始策划北京拉拉社区发展口述史项目，同年 6 月正式启

动，经过三年多的时间，共采访社区活跃人士 38 人，考察了 9 个民间小组和

活动空间。从 2016 年 9 月开始，同语固定于每周三推送个人口述故事，这一

次，我们将把目光转向北京拉拉社区从 1990 年代中期开始的二十余年间的发

展，试图通过重要的事件、个人与时间点来拼接出北京拉拉社区、组织与运动

发展的大致脉络。从 5 月 24 日开始的五期每周三的推送中，我们会着重介绍

2004-2007 年间北京拉拉社区的运动化与组织化发展过程。今天的文章要为大

家介绍的是北京拉拉沙龙故事。 
 

 
 

北京拉拉社区历史发展脉络  

1997 年以前：同志社区的萌芽 

1998 年至 2003 年：拉拉社区的独立与发展  

2004 年至 2007 年：拉拉社区的运动化与组织化  

2008 年之后：挑战与转型  



北京拉拉沙龙 

 

对于北京乃至对中国大陆来说，发生在那个“最疯狂”的 2001 年的女同

性恋文化节事件，对整个大陆女同志运动的发展无疑是一次阵痛。而在

那之后的几年里，北京几乎再没有出现过任何带有社会运动性质的小

组。这种状况一直持续到了 2004 年。实际上，就在那一年，当美国的

“华人性别研究中心”（Institute For Tongzhi Studies），一个由同志

运动积极分子建立的、期望从学术途径切入和关注大陆同志运动和同

志研究的组织，试图资助一部分中国大陆的男女同志前往香港参加当

年的华人同志交流大会（前面已经述及此会）时，却发现连找到几个

女同志都是一件非常不容易的事情。据当时负责这件事情的闲回忆：  

 

闲： 

（2004 年的性/别研究中心）正好有一笔钱，可以资助大陆地区。我负

责那个项目。后来（我们）就发现，大陆男同志特别特别多，在 2004

年的时候就（已经有）非常非常多小组——几十个，可能，好多城市都

有。但是女同志，居然就找不到一个！因为当时我们的资金可以资助

20 个人去，然后我们是想 10 个男生、10 个女生这样一个分配，然后

男生就有好多好多人，我们得挑；然后女生，我们就找，根本都找不出

来 10 个人。 

 

然而，正是在这样的情形下，一个如今为我们所熟知的名字——北京

拉拉沙龙，却在 2004 年的年底“横空出世”。在今天的人看来，这或许



多少增加了沙龙的传奇色彩。而这一段传奇的背后，却是作为沙龙的

主要创建者——闲和安可的一段曲折的故事。  

 

作为早年就参与北京同志活动、并在北美留学期间参与建立“紫凤凰”等

女同志小组的积极分子，闲在 2004 年回到了中国。实际上，当她还在

美国负责华人性/别研究中心项目的时候，闲就被当时中国大陆蓬勃发

展的民间运动触动了。 

 

闲： 

（当时）我看到男生那么多，因为包括从这个项目我就发现，中国近几

年的民间运动就是有了一个蓬勃的发展，有了非常多的契机。所以，不

仅仅是经济，不仅仅是一些观念，包括这种公民社会运动也有了一个机

会。当时在这样一个背景之下，女同志似乎还没有这样一个机缘去行

动，或者说还需要一点催化剂什么的，而它会其实是一个很好的机会。

所以在 04 年的时候，我意识到，我觉得如果有什么人、什么样的一些

力量，能够在这个时候做一些事情的话，女同志的社区的潜力会被激发

出来。而从我在国外的一些经验和了解，其实在同志运动中，女同志的

潜力是非常大的。…… 

 

有人说，其实女人更关心社会议题，……就比如美国的民主运动的时期，

就比如黑人民权、妇女运动，好像包括和平、就是反战，还有环保什么

的，女性的参与都是非常强烈的。就是说，女性好像更关注与一些所谓

的社会更公平一点、或者说更和平一点的这些议题。……而女同志呢，

其实女同志是女人，女同志又是更被压迫的女人，……除了别的女性被



压迫的议题，她还有性倾向的这种压迫，而女同志一般在某种意义上

会觉得更加激进，会有些女同志，就是因为这些压迫，她会有更强烈

的反弹，她会有这种更强烈的欲望去改变这个社会不公平的地方。…… 

不管怎么样，女同志，确实我知道是有这样的很大的潜能的。所以，后

来在 04 年，我也是在决定自己要干嘛的时候，后来我决定回国，……

回国要做一些事情，当时我是做了这么一个决定。  

 

在做出回国为大陆女同志社区“做点什么”的决定的同时，闲也为自己制

定了一个“远景规划”，以及更重要的，一个如何着手开始工作的近期目

标。 

 

闲  

 
 
 
 
 



闲： 

刚开始回国的时候想过（规划），我当时给自己的计划是 2 年到 5 年，

就是：2 年的时间把社区给它弄活跃，就是有很多人能出来做工作、做

活动。然后 2 年之后，我会做一些社会上的一些议题，然后再做个 3

年。就是 5 年，这个在社会上的议题也会打开，就怎么说，打开一个

局面吧，很多人就会出来做。那我就可以去做点别的感兴趣的事儿啊，

什么的。具体什么感兴趣的，那时候也没有想，那时候只规划了 5年。…… 

 

我是 04 年 9 月份回来，然后就做了很多准备工作，就像你做研究要做

很多准备工作，才能制定你研究的具体计划，那我也很清楚，你要做点

什么也不是你贸然做点什么，你要了解你所处的环境、你的对象、你的

朋友是谁、你的所谓的反对者又是怎么样的状况，就是要知己知彼。所

以，我开始几个月就感觉就跟一个研究者似的，会去拉拉所在的地方，

任何的地方，然后去了解、去尽量多认识人、去跟她们聊、去了解她们

的需求。 

 

对于 2004 年的北京拉拉社区来说，几乎不存在任何现成的组织框架

或者组织形式。在这种情况下，要想推动这个社区和女同志运动的发

展，最重要的因素无疑是“人”。但就是这样一个寻找“人”的过程，却充

满了困难与波折。  

 

最初，闲找到了她在出国以前就曾有接触的一些“运动前辈“，试图听取

他们的意见，并通过他们看看能不能联系到有可能与自己“志同道合”的

人： 



闲： 

刚回国的时候，就是有不同的人介绍，张北川啊、万延海啊，他们有人

介绍的。其实刚回来的时候，在女同志方面得到的信息还是很负面的，

因为很多人就说，原来在北京做的女同志这些（人），也有很多问题，

致使很多人对这种同志运动都很失望，就是很难做，又有很多问题。

所以，很多人都建议我不要做这个运动；就是劝我说，可以做些别的运

动，就是艾滋病啊比如什么的（笑）——因为艾滋病从 NGO 的角度来

看，也是很有潜力的一个方向，男同志也很活跃的——但是（做）女同

志（这块）没有一个鼓励我。  

 

尽管没有获得很多鼓励，闲还是尝试自己从社区内部挖掘和寻找一些

可能的力量。然而这似乎也并不容易。闲在回国后不久，就开始清楚地

认识到存在于北京拉拉社区内部的各种阻力：一方面，虽然她接触到

一部分对同志运动比较积极、并愿意参与到运动中的人，但是这些人

在理念和能力上似乎与闲所想象和希望的存在着比较大的差距：  

 

闲： 

（当时）我接触了一些人吧，她们还真是没有对女同志运动的概念，所

以也不知道在干嘛，她说她要做，但是后来接触下来，就觉得这个人，

其实也挺不靠谱的（笑）。另外有的人，他们好像彼此之间会诋毁。然

后，我因为谁都不认识，我也搞不清她们（相互）诋毁的原因是什么，

是个人恩怨啊，还是合作不愉快？不愉快的原因是什么？所以我也不

知道。后来我的策略就是，我每个人都接触接触，然后看看呢，我想做



的东西和哪个人……理念会比较相近。然后我会选择我的合作伙伴。但

是我尽量就是她们让我帮忙参与的，我也都会帮忙参与，但是有些底线

——我可能还是只会做公益性的，不是商业的。因为有的人，我后来发

现，有些人是想做商业的活动，但是我本身对商业太不感兴趣了，然后

也不是我想要做的么。所以，那一些认识的人，后来也都没有继续合作。 

 

当时也有通过万延海和一些男同志的介绍，去认识一些比较激进一点

的、敢去做一些活动的女同志。但在 04 年我接触的一批人中，我觉得

大家对社会运动的想象完全不一样。有的人就会想得挺逗的，她确实

想做一个活动以此为她的事业，但她想的事业，比如说有的人从商业的

角度，她想做一个会所，然后她可以（营利）。（访谈员：就是乔乔吗？）

哦不是乔乔，乔乔她是做酒吧的，其实我对乔乔还是挺欣赏的，但当时

我接触的那些人，我是谈得很清楚我是会做非营利的，我是会做社会

运动这种致力于社会变革怎么样的，我会谈得比较清楚。当时找合作

人的时候，有的人她不是很清楚，她也想做，但是她想将来发展成一个

商业运作的、然后能成为一个企业的，其实这个我觉得也没有什么不

好，因为同志商业也是很重要的一个领域，但是因为我不认为我自己会

做同志商业，所以我们只是合作并没有真的在一块做，所以很难。  

 

另一方面，对于大多数只在网络或者酒吧现身的拉拉而言，无论是比

较年轻的，还是更为年长些的，参与同志运动对她们来说，如果不是

“充满危险”的，至少也是件看起来遥不可及的事情。  

 
 



闲： 

我 04 年回来吧，当时接触的一拨儿人，我个人感觉，对做 NGO 的工

作还是有一定阻力的。因为要不就是小孩儿，她们只喜欢、可能感兴趣

的就是去酒吧喝酒，看漂亮女孩子、谈恋爱什么的。那我认识的年纪大

一点的，可能 30 岁左右的，有稳定的工作和生活的，她们对做运动也

不是很感兴趣，因为对她们来说最重要的就是，挣更多的钱，你知道吧，

跟异性恋没什么区别，要有房有车，要过经济上稳定，情感上也稳定的

生活。反而，那她想在情感上稳定，她不想参加太多的社会活动，怕女

朋友认识别的更多的人，可能会影响她们的关系（笑）。对她们来说，

这种人做女同志运动，把这种议题一摆到社会上来讲，对她们来说更危

险。她们就是，原来别人也不知道她是女同性恋，她们就……（访谈员：

暴露了？）对，（所以参与运动）她们不会有太多的获利。反正我刚开

始接触的一些人，就是这样的想法。  

 

我原来认识一些北京的拉拉，后来跟她们吃过一次饭，然后发现她们完

全不是做运动的人。因为她们就是典型的、和我在美国看到的留学生一

样——就是大部分留学生追求中产阶级的生活，就是有房、有车然后有

女朋友，过上幸福生活——这也无可厚非，就是非常自然。但是这样的

人，是很难去（做运动的）。我觉得这样中产阶级的人，自身是很难去

追求社会变革的。但是就像那天那人说的，中产阶级的孩子们，就是下

一代们，他有时候会反省这种生活方式，然后他会去追求，就说他会去

追求变革。当时我遇到的这些人，很难说她们的父母是中产阶级，而是

她们自己有可能变成中产阶级，所以相当多的人，就比如说白领，或者



追求变成白领的，然后她不会关心社会和政治化，她觉得社会和政治化

其实对她的身份会是一个威胁，因为可能会妨碍她的工作、更好的工

作、或者更高的薪水怎么样的。所以她们有的人甚至会很反政治、反社

会运动，她觉得搞什么搞，怎么样的。  

 

运动前辈们的质疑，“缺乏运动概念”的积极分子，还有大多数根本缺乏

参与意愿的拉拉，面对这样的情形，闲决定先从参与拉拉社区的活动

开始，慢慢尝试与不同的人合作，并在这一过程中寻找有可能与自己

抱有同样想法的人。  

 

闲： 

所以后来我就想，你别说，做这个东西可能还真是需要时间的。你还是

要去寻找更多的人。后来的合作者，就是我原来也根本不认识的人，后

来一点一点在北京慢慢寻找，慢慢认识。我后来又认识了很多人么，就

是从这些人中，我觉得要去挖掘一些我觉得（和自己的理念）比较相似

的人。 

 

比如 2004 年，闲找到了她在国外时认识的、当时国内最大的拉拉网

站之一“花开的地方”的站长，上海的想起，并请想起帮忙推荐一些人。

据那时还在“花开的地方”做版主的追命回忆：  

 

追命： 

因为 04 年 10 月，我正好去了一趟上海玩，就顺便见了一下我们的“老

大”想起。想起就跟我们说，有一个某某人（指闲）现在回来了，想做



一点什么事，请她帮着联系。我不是正好也是在北京吗？然后她联系的

这些人，就可能跟闲见个面，然后看能不能一起做什么事。 

 

 

2003 年花开网站的页面  

 

此外，闲也积极地与一些在北京的女性主义者们展开接触和交流，并尝

试组织一些拉拉与女性主义者共同参与的讨论活动。而在这样一个些

许漫长的“寻找”过程中，最为丰硕的成果之一，便是北京拉拉沙龙的诞

生。 

 

闲： 

后来第一个合作伙伴就是安可，做沙龙的安可。然后我们就一起做了一

个沙龙。（访谈员：和安可是一拍即合的吗？）也不是。当时介绍人就

一起谈，然后每个人都会谈自己的一些想法，然后那时候我发现，反正

这些人中有的人她们原来就认识，可能原来也合作过，但是好像彼此意



见也不是那么一致。而且我听到一些警告（笑），一些非女同志的警告，

说女同志这块做不出来。当时是有一些人，我就觉得跟安可的合作还

是我比较想做的。然后安可行动也挺快的，所以我们就一起做了这个

沙龙。 

 

实际上，在 2003 年间的北京拉拉社区也曾经有过一个类似沙龙的下午

场，那是由一个名叫 apple 的拉拉在雅秀路附近的一间 GAY 吧里面做

的，总共大约持续了有半年时间。据曾去过这个下午场的安可回忆，这

个沙龙的主人 apple 虽然“人很热情”，但由于沙龙缺乏“吸引人”的讨论

主题，后来便逐渐流于普通的聊天交友，结果慢慢地去的人就变少了。  

 

有意思的是，从闲和安可这两位沙龙最主要的创始人的回忆来看，似

乎从一开始，她们对于沙龙的理解与期待就是一个分歧与共识相互交

织的过程——闲始终明确地保有她想要做女同志的运动以及社区外的

公共倡导这样一个初衷：  

 

闲： 

沙龙是 11 月 21 号开的吧，04 年 11 月下旬，然后那个时候我很清楚

就是要做一个小组，因为有一个小组，有不断的人，这样就可以做更多

的事情，所以就不会说只做一个沙龙或者说一件事。因为像我刚才说

的，组织对我来说也只是一个形式，一个工具，我真正想做的是做一

些改变，可能是改变同性恋者自身——因为当时很多拉拉也会有各种

各样的问题，就比如还是会有身份认同问题、什么家庭压力问题种种

这些问题，就是拉拉自身还是需要相互帮助的——那另外一方面就是



拉拉之外的人群，就是对同性恋歧视也好、不理解也好的社会公众，

整个社会的态度，就这些是你需要改变的。  

 

而安可则更多的是希望在一个不同于酒吧的和商业的环境中做一个主

要以成熟拉拉为主体的聚会沙龙：  

 

安可： 

那时候就想做一个下午场。当时酒吧么，就有一些营业的酒吧嘛，都是

小孩啊，就很喧闹，很喧杂，一个娱乐性很强的这样一个地方。可是，

那时候闲从美国回来，然后见到闲，我们就觉得，可能，这样一个群体

很少能浮出水面，可是呢，那时已经认识【……】，她们有一个很强的

聚会的愿望，互相彼此交流，出于情感的原因，那酒吧确实不是很适合，

然后作为一个项目，那时候叫“成熟拉拉下午场”，然后大家把一些同志

议题、同志文化的东西，作为一个交流的平台，来，就是，能够释放一

些压抑的情感吧。  

其实我最初做沙龙真的没有什么想法，我的想法就是我觉得有这样一个平

台，大家有一个沟通、交流这样一个平台，这是我最初的一个想法。至于

其他的我没有想。……我到现在也没有其他的想法，哈哈（笑） 

 

访谈员： 

是不是你们俩（指闲和安可）对这个东西设想的形式是契合的？  

安可： 

因为你要知道，就是……对，形式应该是契合的。至于形式的契合，就是说，

我需要这样一个平台，应该有这样一个平台，去帮助那么多的人，那她也



需要有这样一个平台，因为你要做——我个人想啊，也许她是做工作，因

为她知道国外的组织发展是一个什么样子，你必须要从社区开始做起。那

社区要怎么做？从这些简单的聚会啊，一些活动开始。那我觉得这方面她

应该比我很有经验，因为她看了很多么。至于我的话，我很简单，就是想

做这样一个平台。 

 

而或许追命后来的陈述能够把当时事情发生的脉络描绘得更为清晰一

些： 

 

追命： 

拉拉沙龙是 11 月 21 号第一天吧，还是 20 号呀？那个沙龙是她（指

闲）跟安可一起刚开始做的一个活动。因为刚开始你不认识人的时候，

你没法做小组呀，你都不认识人，都没有人，你一个人怎么做小组呀。

对所以做一个沙龙就可以认识好多社区的人。所以开始做的是社区活

动。不过安可也挺牛的，据说那会儿闲还在考虑怎么做，安可就给做了。

安可真是那种她说要做一个什么，她就给做了一个，挺快的，做事，就

那感觉。她就拉人过来就把这事儿给办了，可快了。  

 

就这样，2004 年 11 月 20 日的下午，由闲担任主要策划和主持人，

安可负责主要的联系、组织，另外像凌和兰妹等一些志愿者也积极参

与，第一场拉拉沙龙就在当时的枫吧做了起来。从此以后，沙龙就定在

了每周六的下午举行。根据安可等人的回忆和当时所留下的一些记录，

第一场拉拉沙龙的主要话题叫做“拉拉艺术创作”，同时邀请了著名的艺

术家石头、年轻的影像工作者铅笔以及一位名叫汉娜的国际友人作为



沙龙的嘉宾。此外，第一次沙龙还邀请了时任中国妇女研究会理事的荣

维毅老师致开场词，同时还邀请了一些以前比较著名的女性主义者参

加。 

 

安可： 

（嘉宾）大部分是我和闲吧，我们两个联系的。主要就是说我们认识的

人。然后我们觉得，她们曾经支持过女同，以前不是九八年跟她们做了

一个同性文化节（注：指 98 年的全国女同大会）么，那时候我就了解

一些人，通过她们的口里面说到，那时候怎么怎么样。那这些人呢，她

们第一支持同志，第二呢，本身她们（有些）也是同志，我们希望她们

参加我们第一次沙龙。然后剩下那些人，那就是社区里面来的人。  

 

在这次沙龙活动中，汉娜主要介绍了美国舞台剧《阴道独白》及该剧在

上海的演出情况，石头介绍了当时由她主演、崔子恩执导的拉拉影片

《石头和那个娜娜》，铅笔则介绍了自己当时仍在剪辑中的有关拉拉的

一部纪录片的情况。另外闲还介绍了拉拉舞台剧《L 私语》的构想等。 

 



 

北京拉拉沙龙（来源：2006 年香港文汇报报道） 

 
 

如果对一个沙龙来说，邀请嘉宾和策划主题讨论是一件非常重要的事

情，那么另一件同样重要的事情则是保证足够数量的拉拉光临现场以

及恰当地接待她们。安可曾回忆说，沙龙的第一场、包括最初的几场都

来了很多新的人，但她们并不是“找到组织”的欣喜感觉，相反不少人实

际上是更多地带着迷惑、紧张、小心谨慎甚至说是充满矛盾和犹疑的

心情来到沙龙的： 

 

安可： 

第一次去的有五十多人么……实际上是都是拉。因为是第一次，没有什

么经验，大家比较秩序有点乱，聊天或者怎么样，互相怎么样，真正我

觉得当时那个话题没有做起来，也说得不是特别透。也可以的，因为你

没有什么经验嘛。因为是第一次，人也来的很杂，很多。……其实沙龙



有时候话题仅仅是一个方面，因为只有一个小时话题的时间。实际上更

多的时间是你需要跟来的人她们的一个沟通、交流。那这块儿的话呢，

对很多人是很需要的，因为很多人是第一次去一个陌生的场地，她并不

是来参加这个讨论的……她来看看。（所以）需要一个平台来交流，需

要有人来接待她……因为很多人都是很迷惑么，有很多时候在沙龙门口

转了好几圈她不敢进来。……（访谈员：就是你在沙龙遇到很多人，就

是来了这个地方的时候，她们对她们身份还是有纠结、有困惑的？）非

常非常。她们很紧张。来的时候很紧张。她们给你打电话，包括来了以

后，那种……有时候我想，我那时候也是从那个时候过来的，就是你谁

都不认识，你去一个酒吧，真的是，有时候你去一个同性恋酒吧，你就

跟做坏事似的。然后看看是不是有别人在看着你或者怎么样，你就是

非常充满矛盾，甚至是说充满担心、有的人甚至是恐惧，这样一种状

态。你来了一个新的地方，必须要对一些人，有些人要去跟她们非常、

很好的沟通，很好的接待她们，让她们能够放松。这个，我想这几年沙

龙有一些人她们能对这个认同的话，其实这点是很重要的。 

 

第一场以及接下来的几场沙龙，基本上办得比较成功，也正是在这些

基础上，沙龙逐渐形成了它最初的组织和讨论形式。从人员上看，主

要由闲负责议题策划和主持，由安可负责联系场地和组织协调，兰妹则

负责售卖 20 元一张的沙龙入场门票以及其他接待工作。还有不少志愿

者参与其间。此外，在第一场沙龙开过没两天，由凌搭建的沙龙网站也

做好了，它主要用来公布此后沙龙的每次活动信息。据安可和闲回忆，

除了沙龙网站之外，沙龙的活动信息也会在当时天涯的相关版面和一



些拉拉网站（如女人香等）以及许多 QQ 群上发布和传播。至于沙龙

的讨论形式，基本上最初的一年多时间都是先放映一部与拉拉或同志

题材相关的影片，然后由主持人与所邀请的嘉宾共同引领一段主题讨

论的时间，在此之后的时间，则供来沙龙的人们进行自由的讨论、交

流或者交友等活动。由于闲在沙龙的最初两、三年时间里一直担任沙

龙讨论议题的主要策划人，而她本人又比较感兴趣于同志文化等相关

的内容，因此安可回忆说，这类主题讨论还是吸引了当时的许多年轻大

学生的热情参与。此外，沙龙的早期也曾邀请过一些女性主义者到沙

龙进行讲座，但这种结合似乎并不太成功。  

 

安可： 

我跟她也还有一个基本的相像，就是想把女性主义的，中国女性主义的

这些人，把她们和这些东西、跟女同结合起来，然后呢通过这样的一个

结合，让女性主义来了解女同，因为中国女性主义者其实她们这些人是

跟拉拉是分开的，（但是）实际这个东西是不可以割裂的。……可是我

后来发现，很不实际。这个不实际是什么，就是说：第一，就是没有一

个公共的讨论空间来支持你（女性主义者）来讨论这样一个（女同）话

题的。她们也没有试图想把她的女性主义这方面的东西来跟这个结合。

因为没有这样一个大的气候的背景环境能够支持她们，或者（让）她

们能够看到一些支持的希望，所以她们没有一个特别强烈的愿望，或

者主动的精神去讨论关于女同问题。这是一方面。再有一个我就认为，

这么多年从来没有讨论过（拉拉的话题），脑袋还没想好，……（所以）

谈了几次就没有再谈了，谈也是基于社会性别和 TP 角色这些东西。 



 

当今天的我们尝试追寻着当年那些蛛丝马迹去想象和感受沙龙的时候，

也许我们的脑海中所浮现的是一个充满了文化或者说文艺气息的浪漫

场所。而实际上，“风雅”和“文化”也的确是安可和闲对于沙龙最初的设

想。 

 

安可： 

从最初的时候，说到话题这一块，我的特别特别理想的一个想法就是，

我希望这个沙龙可能就是，闲是从同志文化这个角度，我也是希望它

可能更风雅一点，更文化一点。当时我买了很多的书，放在这儿，会有

人来看什么的，那时候放过一些书。（访谈员：在枫吧？）对，她那有

个壁柜似的，壁柜可以打开放一些书。然后我还想放一些音乐，放一些

不管什么古典的、流行的，音乐在那放，刚开始的时候，就相当一段时

间。我觉得可能这样一个沙龙需要一些，我想请一些人来表演，这个

表演的话，可能是我想请一些独唱的演员来唱歌，请一个弹琵琶的、

扬琴的一个小孩，拉小提琴的。然后后来呢，因为这些人他们是需要费

用的，这块费用我也只能理解成售票，找人也是一个麻烦的过程，而且

有的人叫他们到酒吧做一个这样一个层面的表演，好多中国人她也不

太能接受。后来就慢慢的取消了。没有必要给她那么多钱做这个表演，

是不是大家需要，后来我觉的作用不是太好，就不再……（访谈员：刚

开始其实是有讨论、有表演、还有一个大家聊天的时间？）对，弄得挺

花哨的。后来想想可能成本耗费太高了，精力耗费太大。  

 



 
北京拉拉沙龙（来源：2006 年香港文汇报报道）  

 

根据闲的回忆，沙龙在一刚开始倒是吸引了一些拉拉，因为之前没有这

样的一个地方，许多人会怀着好奇的心态来看看。但是当沙龙举行了

有半年时间的时候，人数变得很少，以至于到 05 年的初夏时候由于人

少消费低沙龙从枫吧搬出来。追命对于第一次参加沙龙活动的回忆似

乎能够让我们在之前描述的浪漫风雅之后，也看到当时年轻的拉拉沙

龙在初级阶段中表现出来的随意与散乱，甚至显得有点迷茫、也有点

尴尬。 

 

追命： 

拉拉沙龙当天的活动是这样的。当天的活动是如何交女友。我的那个朋

友说，让我去听一下，告诉她如何交女友。……后来我就鼓了一下勇气，

去了一下拉拉沙龙。 

 

访谈员： 

这是你第一次去拉拉沙龙？  



追命： 

对。……然后结果，我去了沙龙，这太失败了：那天吧，就说是教你如

何交女友，我就问安可，如何交友？结果安可跟我说呀，要怎么着人家、

怎么着人家呀，很有——而且很不适合我。 

 

访谈员： 

为什么？ 

追命： 

因为她说，你要跟人聊天呀，你要跟人那个、去很好地照顾人家。我一

听，这我又不太会说话，然后，那个……她反正说了好几个方法，我觉

得都不太适合我。就是很不靠谱，我觉得。然后发现沙龙这个交友活动，

主要是安可说话太不靠谱了。  

 

访谈员： 

谁讲的？ 

追命： 

我不知道是谁讲，我去的时候安可是一直在那儿，闲还没在呢。我就是

问安可，今天的主题是什么？后来安可就开始跟我说呀。闲可晚才到

呢。 

 

访谈员： 

那个时候沙龙不是每次有一个主题，然后就有一个人来讲？ 

追命： 



好像那个我后来才知道，那个主题是四点以后才开始的。我当时是两

点，开始的时候就去了。因为我当时也不知道，第一次去。它开始是放

的片子，好像那次放的是《时时刻刻》？（笔者注：其实这里有一个记

忆误差，实际上那一次是 2004 年 12 月 18 日，放映的是《阴道独白》。）

像那会儿可文化了，就先放一个片子，片子都还可那个什么（指比较文

艺）了。 

 

其实，被大家看作是“沙龙女主人”的安可自己也承认，最初的沙龙只不

过是一个“非常非常初级的阶段”；不过，从另一方面来说，最初的那个

沙龙恰恰也是一个单纯的“集体”： 

 

安可： 

我觉得，那个时候的发展，更多的是个人的东西，就是你的那种热情，

你的那种……啊，或者说一些很简单的东西，也许可能某种程度会感动

你周围的人，她们也会愿意为你做一件事情去不计任何报酬的、或者说

是去愿意花一部分时间，去给你一起来做这件事情。我觉得那个时候，

其实，沙龙……就是一个集体“热情”的这样一个成果吧——个人加集体。 

 



 

来源：北京女同志中心微博  

（北京女同志中心的前身即为北京拉拉沙龙）  

 

当拉拉沙龙的形式和风格在自身逐步的发展中确定下来之后，从 06 年

开始，沙龙逐步开始稳定的发展。沙龙的另一个主要的志愿者和议题

主持人，宝贝猫，就是在 06 年沙龙整体固定之后进入了拉拉沙龙。她

这样来形容她印象里面的沙龙女主人安可和她的沙龙。  

 

宝贝猫： 

安可这个人的风格，有一点点像英国的乡村主妇，很安静，很闲适，然

后有一点点文雅，但是不高深，不会让你觉得很沉重，应该是这样的一

种下午茶的一种风格。……（以前的沙龙是）那种很闲适、很宽松、居

家的那种感觉，……一种居家的感觉，就是虽然安可是在一个很开放的



空间里，但是很多人会觉得那个地方像是一个家庭一样，我来了、我走

了，我很轻松。……就是那种感觉，我来这，比如说，我来了以后我什

么话也不说，也不会有人理我。我约了朋友，我在这等。然后我不约朋

友来了，碰见 ‘哎，你也在这 ’等等。也许我来了以后，忽然想起你来，

给你打个电话，‘你今儿来不来，我就在哪呢’。对吧，这样的一种感觉。  

 

访谈员： 

那你觉得酒吧和沙龙做一下比较的话，觉得沙龙有什么特别的么？  

宝贝猫： 

清新一些。……而且我觉得，……人还是这样比较受环境影响吧。你总是

在晚上、在昏暗的灯光下，躲在一个小角落里，你还是觉得自己是少数，

觉得自己不是很阳光。但是你下午坐在一扇大玻璃窗前，坐在大庭广众

之下，这种感觉会好的多。我印象中就是说，而且从某种意义上来讲，

四十多岁的、尤其是有很多拉，实际上是有家庭的，这些人你让她们去

泡吧，她就觉得危险性很大，她可能更愿意在下午我逛商场，我在一个

商场里的这个环境里出没，即使我被人家看见，被人家问我干嘛来了，

难道我不能约个朋友说话么？所以她就应该说没有这方面的压力。感

觉上比较安全一些。大家都是在阳光下见面的人，感觉上比较安全一

些。 

 

时至 2004 年冬天，尽管沙龙只是在初级的阶段，但是几个月的积累

也让闲看到了开始做同志小组和组织同志活动的可能性。而必要性的

问题已经被华人性/别研究中心的经历解决了。 



闲： 

没有女同志，没有女同志组织，你知道吗，也找不出女同志的人去参加

这个大会（指 2004 年香港的华人同志大会）。当时我非常吃惊，因为

我知道之前的（北京）姐妹小组是非常活跃的。但姐妹小组之后，看起

来是一潭死水，就是在同志运动的角度。当然当时我的了解还是有限

的。其实姐妹小组后来还是有人做过努力，只不过整体上，当时女同志

运动在中国大陆的运动发展还是比较缓慢，也不是很顺利。……后来我

就想回来做同志运动这部分，我觉得当时有一个很重要的东西，我觉

得是往 NGO 这个方向发展的，就是当时那几年，就是 04 年，那个阶

段是个挺关键的阶段，是个机会，我觉得是潜力非常多的时机。女同

志这部分是比较空白的，我觉得只要是有些推动就能做出，很好的发

展。它对我来说也是挺挑战的，但当时我似乎觉得我回来要是做这方

面的事情，还是会有很大的、可为的空间，能做出很多东西来。对，所

以我就决定，就回来了。  

 
2010 年 11 月 北京拉拉沙龙六周年庆祝活动 
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